

## El segundo mejor productor de palma de aceite está en Urabá



Adolfo Sepúlveda, productor de pequeña escala perteneciente a la subzona de Urabá.

**Por: Adolfo Núñez Polo,**  
Extensionista Zona Norte

Don Adolfo, como es conocido popularmente en toda la zona de Urabá, es un productor de pequeña escala con 10 hectáreas del cultivar híbrido Coari x La Mé, de las cuales 6,7 se encuentran en etapa de producción con año de siembra 2015. Don Adolfo es un productor líder, proactivo, con mucha iniciativa, quien le pone todo el empeño a las actividades que realiza. Al inicio del proyecto, en 2015, de la mano del Núcleo Palmero Bioplanta Palmera para el Desarrollo, BPD, inició las

siembras en sus 6,7 ha. Inquieto por el periodo improductivo del cultivo, realizó la siembra de piña y de maracuyá como cultivos asociados para aprovechar los espacios entre líneas obteniendo muy buenos resultados en materia económica. Don Adolfo, además, se dedica a la ganadería y a la cría de animales de corral en su pequeña finca, en la cual realiza un manejo integrado de granja.

Para el 2018, Cenipalma inició trabajos en el marco del proyecto “Cerrando Brechas de Productividad” con la implementación de las mejores prácticas agrícolas a través del montaje de una parcela demostrativa en un área de 2 hectáreas, la cual inició con la ubicación de los residuos provenientes de sus cultivos asociados y con la siembra de material de cobertura kudzú (*Pueraria phaseoloides*), así como una fertilización balanceada por parte del equipo técnico de Bioplanta Palmera para el Desarrollo. Hoy en día, las hojas provenientes de la poda de su plantación son ubicadas alrededor de la planta en toda el área de la finca así como una cobertura total en kudzú.

Los resultados en cuanto a producción no se han hecho esperar. La plantación se encuentra en su tercer año de productividad logrando producciones en su primer y segundo año muy superiores a las alcanzadas en la zona (Figura 1) y un peso promedio de racimo para el segundo año superior a 10 kg, logrando de esta forma un segundo puesto en el Premio al productor de pequeña escala con mejor productividad, que tuvo lugar en el marco de la XV Reunión Técnica Nacional de Palma de Aceite realizada en Bucaramanga en 2019. Es así como don Adolfo realizó la siembra del cultivar híbrido OXG en 3 nuevas hectáreas iniciando con la aplicación de las mejores prácticas desde el establecimiento del cultivo dado los buenos resultados obtenidos.

Don Adolfo se ha convertido en el productor líder y en el referente de pequeña escala en la zona. En su plantación se realizan: giras, talleres, días de campo,



Cobertura leguminosa en la plantación y hojas alrededor del plato en la finca La Pastrana, perteneciente a Adolfo Sepúlveda (Mutatá Antioquia).

de aceite crudo/ha en Zona Norte y porqué no, en todo el país.

De igual modo, el acompañamiento por parte de Ceni-palma y de los técnicos del Núcleo Palmero juega un papel muy importante en el desarrollo de alternativas de manejo del cultivo en cuanto a la implementación y a la adopción de nuevas tecnologías enfocadas hacia una palmicultura con estándares de sostenibilidad. Adicionalmente, este acompañamiento logra un impacto social entre los productores de pequeña y mediana escala en una zona que por años fue estigmatizada por el conflicto y que hoy, debido a la tenacidad de muchos productores, se abre paso como una de las mejores subzonas palmeras de Colombia, gracias, además, a la disciplina y constancia de dichos productores así como a las condiciones agroecológicas de la región, las cuales son únicas en cuanto a la calidad del suelo, a las precipitaciones y a la intensidad lumínica.

capacitaciones y, en especial, transferencia de tecnología productor a productor por parte de palmicultores de su región y de otras zonas palmeras de Colombia. Como su lema es “mi cultivo no tiene techo de productividad”, día a día permanece atento a todas las actividades que este requiere para obtener excelentes resultados y, en un periodo de tiempo no muy lejano, convertirse en el productor número uno en toneladas

Por último, don Adolfo como productor líder, está presto y muy atento a mejorar todos los procesos productivos, por ejemplo, manteniendo su cultivo en un buen estado fitosanitario, realizando una nutrición balanceada acorde a las necesidades del cultivo, llevando a cabo una polinización en el estado ideal de antesis y cosechando el fruto en el punto de óptimo de maduración.



Figura 1. Productividad en t/ha de RFF, finca La Pastrana - Urabá.